

ESPRESSO DIPLOMATIQUE

NO. 127 / 9.12.2015

Der "Espresso Diplomatique": der aussenpolitische Knotenpunkt foraus weckt auf. Heute mit den Wahlen in Venezuela, Schweizer Waffenbesitz und Waffenkontrolle.

Viva la oposición!

Venezuela: Ganze 17 Jahre autoritäre Macht ging dem Volk zu weit, der Erdrutschsieg der oppositionellen MUD-Partei sorgte nun für ein politisches Aufatmen. Jetzt fragt sich, was die Zukunft bringt; wird es zu einer Machtteilung zwischen Präsident Maduro und dem Parlament kommen? Obwohl die sozialistische PSUV-Partei eine anscheinend erfolgreiche Sozialpolitik führte, scheiterte es zunehmend an der veralteten Wirtschaftsstruktur. Im Zusammenhang mit den von Hugo Chavez versteckten \$ 15 Milliarden auf Schweizer Konten fühlten sich die Bürger verraten und fordern u.a. eine gerechtere Verteilung der Petrodollars. Dennoch, für jetzt erst Mal: *felicidades* auf einen neuen Start.



Quel contrôle des armes ?

Cette fin d'année est loin d'être synonyme de fêtes, de tranquillité et d'amour. Les tensions sont palpables des États-Unis à la France. Les récents événements tragiques, soulèvent toute une série de questions, dont celle du contrôle des armes. Dans le small arms survey, la Suisse arrive en 4^{ème} position avec 46 armes détenues pour 100 citoyens. Elle est également

dans le top 10 des plus grands exportateurs d'armes légères. Dans le climat actuel, la Suisse doit réfléchir à sa politique en la matière. L'armement est-il un business si profitable qu'on accepte le risque de voir des FASS90 dans les mains de personnes mal intentionnées?

Privater Waffenbesitz als Zankapfel

„[End the Gun Epidemic](#)“ titelte die New York Times im Nachgang des Massakers in Kalifornien. Eine Fundamentalkritik an der privaten Aufrüstung im Namen der Selbstverteidigung. Hierzulande ist der liberale Umgang mit Waffen ebenfalls des Öfteren Stein des Anstosses. Im Fokus: Waffenexporte in Krisengebiete und die hohe Waffendichte. Gemäss dem Forschungsinstitut SIPRI steht die [Schweiz auf Platz 13 der waffenexportierenden Länder](#). Nichtsdestotrotz sieht Al-Jazeera America die Schweiz als [Vorzeigemodell für den Waffenbesitz als Sicherheitsgarant](#). Doch wie schmeichelhaft ist diese Lobeshymne? Zumindest birgt sie Zündstoff. Die diffuse Terrorangst und ein geknicktes Sicherheitsbewusstsein dürften diese Debatte weiterhin prägen.

Kurzmitteilungen

Der Chirurg und Friedensaktivist [Dr. Gino Strada](#) gab in Zürich eine Vorlesung zum Thema „Effective responses to global humanitarian emergencies“.

Im Rahmen der Pariser Klimakonferenz setzt sich die Schweiz für eine [Reform der fossilen Brennstoff-Subventionen](#) ein.

Für die Agenda

10 décembre: Conférence "Russie-Europe: Comment sortir de la crise?"

Conférence avec une ouverture par le conseiller fédéral **Didier Burkhalter**. Trois panels d'experts reconnus de Russie, de France, d'Allemagne, de Pologne et de Suisse en débattront. Avec une discussion entre l'écrivain russe **Viktor Erofeev** et l'écrivain français **Olivier Rolin**.

Organisé avec la collaboration de l'Institut d'Etat des relations internationales de Moscou (MGIMO) et de l'Institut français des relations Internationales – Paris (IFRI), l'événement marque les débuts du programme Geneva Global, commun aux Universités de Genève (UNIGE), de Lausanne (UNIL) et à l'Ecole Polytechnique fédérale de Lausanne (EPFL).

Jeudi, 10.12.2015, 8h30–18h00, Salle B106, Uni Bastions, Rude De–Candolle 5, 1211 Genève.

[Weitere Informationen](#)

10. Dezember: Seminar "The World of Aid is Changing"

Seminar : "The World of Aid is Changing: Resilience & Responses to Crisis". Empfehlungen und Diskussionen über aufkommende Herausforderungen im humanitären Rahmen. Mit Vorträgen von Experten der Geneva Centre for Security Policy, Care International, Action Against Hunger, WHO, OSCE, Gavi und International SOS.

Veranstaltet von Geneva Centre of Security Policy.

Donnerstag, 10.12.15, 14:00 – 18:00 Uhr, Maison de la paix, Chemin Eugène–Rigot 2, 1202 Genève

[Plus d'information](#)

14. Dezember: Vortrag "Ukraine, Russland – Wenn Grenzlande zu Fronten werden"

Vortrag "Ukraine, Russland– Wenn Grenzlande zu Fronten werden" aus der Reihe "Pulverfässer. Brennpunkte des Weltgeschehens aus historischer Sicht". Mit **Prof. Dr. em. Karl Schlögl** (Europa Universität Viadrina, Frankfurt/Oder)

Veranstaltet vom historischem Seminar, Universität Zürich

Montag, 14.12.2015, 18:15 – 20:15 Uhr, KOL–F–117, Universität Zürich, Rämistrasse 71, 8006 Zürich .

[Weitere Informationen](#)

14 décembre: Le droit international public au quotidien

Journée annuelle autour de l'idée de montrer l'omniprésence et l'utilité du droit international public dans l'ordinaire.

Organisateur: Direction du droit international public DDIP du Département fédéral des affaires étrangères DFAE.

Lundi, 14.12.15, 12h00 – 19h00, Hôtel de ville, Rathausplatz 2, 3011 Berne.

Plus d'information

Weitere Veranstaltungshinweise finden sich in unserer [Agenda](#).

Mit besten Grüßen,

Gret Haller

Präsidentin Schweizerische Gesellschaft für Aussenpolitik

Emilia Pasquier

Geschäftsführerin foraus – Forum Aussenpolitik

*P.S: Wir freuen uns immer über Hinweise auf spannende Themen, Personen und Termine –
direkt an office@foraus.ch*